

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx



Felanitxense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

INCENDIO DE ATAQUINES

De *El Norte de Castilla* del día 20 entresacamos las siguientes noticias acerca del incendio de Ataquines:

«A las doce de la mañana circularon noticias alarmantes que anunciaban una gran catástrofe.

El pueblo de Ataquines estaba ardiendo casi en su totalidad, por haber avivado el fuego el imponente huracán reinante.

No son de extrañar los tremendos efectos del fuego de Ataquines, porque durante el día de ayer se desencadenó sobre esta region un espantoso huracán como pocas veces se ha conocido durante febrero.

De dos á tres, cuando mayor fuerza debía alcanzar el incendio en Ataquines, pasó por Valladolid una enorme manga de granizo acompañada de violentísima racha de viento.

La villa de Ataquines pertenece al partido judicial de Olmedo, provincia de Valladolid, y en lo eclesiástico es dependiente del obispado de Avila.

Las mas recientes estadísticas geográficas conceden á Ataquines un vecindario de 1,400 almas.

Se halla ya en el confín meridional de la provincia en Madrid y tiene estación en la línea férrea del Norte, en su trayecto de Medina del Campo á Villalba por Avila.

Dista de Medina por ferro-carril 24 kilómetros y de aquella capital 63.

El terreno es llano y bastante fértil, produciéndose principalmente cereales, legumbres y vino.

A corta distancia del pueblo elevanse los siete pequeños cerros que le dan nombre, pues de antiguo vienen denominándose *los ataquines*.

No faltan en los terrenos inmediatos los pinares. En el pueblo hay gran escasez de aguas potables, circunstancia que ha contribuido á aumentar las proporciones del siniestro que reseñamos.

No es fácil dar idea de la primera impresión: el espíritu se sobrecoge ante la tremenda catástrofe.

Todo el pueblo aparece envuelto en humo y llamas, que el viento abate á menudo, arrancando gran cantidad de chispas al espantoso hogar que se ha formado.

Arden calles enteras por las cuales se hace imposible el tránsito, pues el humo asfixiante arrojado por el viento contra el suelo, impide la respiración á los heroicos combatientes del incendio.

No es fácil formar idea de las pérdidas ni de los edificios que van destruidos por el fuego; pero, quedándonos cortos en el cálculo, puede asegurarse, con relación á informes oficiales, que han ardido ya por completo unas ciento ochenta casas.

Las calles Larga, de la Iglesia y Barrio Hon-do son un montón de ruinas, entre las que asoma un inmenso brasero formado por los materiales concurrentes.

El calor es tal en los puntos incendiados, que á duras penas pueden resistirle las personas que trabajan en la extinción.

Hemos procurado enterarnos del origen del siniestro y se nos ha dicho que empezó el fuego en la estufa de la escuela de niños situada en la casa Ayuntamiento.

El aire que reineba debió activar la combustión de la estufa y una vez que el fuego se comunicó á las maderas del tejado fué ya imposible atajarle.

Cuando se advirtió que había fuego eran las nueve de la mañana y hacia pocos instantes que había comenzado la clase.

Al cundir la alarma se originó en la escuela una tremenda confusión.

Los gritos y lamentos de las niñas sobrecogían á los vecinos.

Todas ellas huían con el espanto pintado en el semblante, en busca de sus familias.

Como la confusión fué tan grande en los primeros momentos, dos de las alumnas desaparecieron, provocando su ausencia una tremen-

da consternación.

Después de creer que habían sido pasto de las llamas, se les ha encontrado escondidas en lugar muy distante del sitio donde se inició el fuego. El espanto de las pobres criaturas no puede describirse.

La propagación del fuego fué tan rápida, que de las primeras casas quemadas se han sacado muy pocos enseres. Apenas si las personas han tenido tiempo de ponerse en salvo.

Las campanas tocando á rebato infundian terrible pánico en los vecinos. Al mismo tiempo que todo el pueblo acudía á atajar las llamas, el alcalde enviaba propios á los vecindarios inmediatos para que acudieran en su auxilio.

Por el telégrafo de la estación se dió aviso á Medina, Arévalo y Gomeznarro, siendo estas poblaciones las que primero han acudido con personal, material de incendios y otros auxilios en ayuda del infeliz vecindario de Ataquines.

No puede calcularse por ahora la importancia de los daños.

El gobernador ha dictado las órdenes que en los primeros momentos consideró más oportunas para atender principalmente á las subsistencias.

Su presencia ha causado en el pueblo saludable efecto, pues los infelices perjudicados creíanse ya sin amparo.

El señor Muñiz les ha dirigido la palabra procurando reanimar el abatido espíritu de todos.

No se ven sino lágrimas en todos los ojos; semblantes contraídos por el espanto; madres desoladas que buscan á sus hijos, é infelices que presencian con la atonía de los grandes dolores el espectáculo que ofrecen las ruinas de sus viviendas.

El viento que, como hemos dicho, favoreció y sigue favoreciendo la acción devoradora de las llamas, ha sufrido á la hora en que telegrafiamos un gran descenso en su impetuosidad.

La gente acampa en las afueras, pero puede decirse que casi todos los brazos útiles se hallan empleados en la extinción de las llamas.

Las fuerzas de los trabajadores están agotadas; los actos de valor y heroísmo han sido muchos.

Por consecuencia de la catástrofe quedan en la mayor miseria más de doscientas familias.

CRÓNICA PARISIENSE

La obra del ministerio Silvela.

Tiene siempre interés primordial para los españoles lo que acerca de los hombres y las cosas de su país se escribe en el extranjero. Por esto traducimos á continuación lo que respecto al ministerio Silvela publica «Paris-Nouvelles» en su *correspondencia francesa*:

Un año-grande *exispatium* sobre todo para un ministerio, en nuestra época—un año hará estos días que el ministerio Silvela llegó al poder, y al dar una ojeada á la obra llevada á efecto, el Sr. Silvela y sus colaboradores pueden experimentar un momento de satisfacción.

Hicieron cargo del gobierno en el momento más difícil. Ciertamente es que la guerra acababa de terminar; pero hay algo más penoso que un desastre: la liquidación de un desastre. A esa labor ingrata se consagraron los hombres del gabinete conservador. Si el partido liberal se iba disolviendo, lo mismo acontecía con el partido conservador, donde las discusiones de principios se confundían con querellas personales. Donde había fracasado Cánovas, con su gran prestigio de fundador del partido y después de todos los servicios que había prestado á la dinastía—es decir, en restablecer la unión—¿lograba Silvela su propósito? ¿Se inclinarian ante él los demás lugartenientes del primitivo jefe?

Desde principios de la restauración, todos los ministerios presididos por otros personajes que no fuesen Cánovas ó Sagasta; es decir los Jovellar, Matinez Campos ó Posada Herrera, habían sido poco menos que expedientes de unas cuantas semanas. ¿Podría el Sr. Silvela mantener entre los grupos y subgrupos que son la

plaga de los partidos españoles una cohesión suficiente para llevar á buen término la obra que había emprendido? Hasta el presente lo ha logrado.

Las dificultades con que ha tropezado, han surgido, como era de esperar, más bien de los disidentes de su partido que del partido liberal. El mismo Sagasta, jefe de los liberales, ha intervenido varias veces en favor del Gobierno, demostrando de este modo que los partidos constitucionales no deben hacerse una guerra sin cuartel, sino que pueden colaborar, por el contrario, en la buena administración del país.

La empresa era dura; había que calmar desde luego la agitación de los espíritus y devolver á la nación la confianza en sí misma. Luego, además de los dos grandes problemas capitales que consisten en la reorganización militar y en la reorganización financiera, se hallaban en presencia de varias cuestiones difíciles de resolver, tales como las reclamaciones de las Cámaras de Comercio, cuya agitación tomaba un carácter casi revolucionario, las reivindicaciones particularistas de ciertas provincias, especialmente Cataluña. Hoy todo eso se halla casi apaciguado.

En cuanto á los carlistas que, en un momento dado, hubieran podido presentarse amenazadores, nadie habla ya de ellos, como tampoco de los republicanos.

El ministro de Hacienda, Sr. Villaverde, era el que tenía que compartir con el Sr. Silvela el trabajo más penoso.

El Sr. Villaverde ha gozado siempre de una reputación de perfecta integridad. Nadie ha olvidado las dificultades que tuvo que vencer cuando, siendo gobernador de Madrid, quiso reformar los abusos que se habían introducido en la administración de la capital. Restablecer el equilibrio de los presupuestos por medio de economías, conversiones y nuevos impuestos; tal es el fin que se ha propuesto.

Es muy evidente que esas medidas diversas no eran á propósito para hacerle popular. La oposición hecha al gabinete se ha concentrado especialmente contra él. Sin embargo hay que confesar que el conjunto de los proyectos que ha presentado, corresponden á las dificultades de la situación. Las censuras de que es objeto son á veces contradictorias: así es que unos encuentran que desorganiza la administración suprimiendo demasiados empleos, y otros le acusan, por el contrario, de dejar subsistir demasiados empleos inútiles.

Perez Galdós juzgado por la prensa de París.

Bajo el epígrafe de *Un gran novelista*, el *Temps* de anoche publica un interesante y extenso artículo del cual traducimos los siguientes párrafos, sintiendo que la falta de espacio nos impida reproducir otros pasajes en que se pone de relieve los talentos del restaurador de la novela española:

«A los ojos de sus compatriotas, Galdós es hoy el maestro de la novela de costumbres en España; su obra general, ya considerable—señala volúmenes de novelas y unas diez piezas de teatro—resume con una potencia singular toda la vida española en este siglo. Sería sin duda más conocida en Francia, si el autor hubiese tenido la suerte de nacer en Rusia ó en Noruega; nos hemos acostumbrado á colocar á España fuera del movimiento europeo. Galdós es actualmente nuestro huésped; la ocasión es propicia para presentar aquí una silueta del hombre y del escritor.»

Después de una extensa noticia biográfica y bibliográfica en que el maestro y su obra aparecen con sus extraordinarias cualidades, el articulista del *Temps*, Boris de Tamiénberh, concluye diciendo:

«El lector francés tendrá sin duda ocasión próxima de conocer mejor á este escritor tan variado y original. Aprenderá con él á conocer también una España verdadera, muy diferente de nuestra España de ópera cómica; pero al mismo tiempo que su gusto de exotismo, será satisfecha su curiosidad moral; porque los aná-

lisis delicados, los caracteres vigorosamente trazados abundan en esa obra, llena de humanidad. Dicen que la literatura española es demasiado especial para tener éxito fuera de España; que nos traduzcan las novelas de Perez Galdós y todo el público de Europa que lee, se interesará en ellas.

Los partidos ingleses

Para formarse una idea de los partidos ingleses, no hay que considerarlos como partidos de doctrina, sino como partidos de personas y como sindicatos de intereses.

En el fondo, los nombres de conservadores y liberales nada significan; han sido copiados de la terminología política continental. Los verdaderos nombres de los partidos ingleses son los de *Tories* y *Whigs* que no tienen significación precisa: Y por citar ejemplos que, sin ser absolutamente contemporáneos, no están aún muy lejos de nosotros, recordaremos que cuando el partido llamado conservador tenía al frente un hombre como Sir Robert Peel, se mostraba mucho más liberal que el partido llamado liberal, y que, por el contrario, cuando este último se hallaba dirigido por un hombre como lord Palmerston, era más estrechamente conservador que el más retrógado de los conservadores.

Así, pues, no hay que imaginarse nunca que la política inglesa pueda sufrir la influencia de los principios del partido que ocupa el poder, porque los partidos de Inglaterra no tienen principios. El partido liberal no es el partido de la paz, ni más ni menos que el partido conservador. Hay hombres pacíficos como hay hombres imperialista en cada partido, como hay católicos, disidentes, miembros de la alta y de la baja Iglesia, burgueses, obreros, industriales, comerciantes, etc.

Un jefe de partido, por el contrario, puede tener una doctrina ó un temperamento que influyan durante algún tiempo en un partido. Por esto M. Eladstom dió á los liberales un aire humanitario é introdujo el *home rule* irlandés en su programa. Pero una vez desaparecido el jefe, ha desaparecido también aquella tendencia del partido.

El piano de Chopin.

En el *Magasin pittoresque*, Gaston Unllier recuerda que en su libro «Un invierno en Mallorca», Gerge Sand maltrató un poco á los habitantes de la isla en que pasó con Chopin el invierno de 1838, y revela los motivos de semejante dureza. Puesta en entredicho por la aristocracia y burguesía de Palma, á causa de sus ideas y costumbres. George Sand tuvo que refugiarse en el campo. Pero la obligaron á salir de la casa de recreo en que se había instalado, porque se dijo que Chopin estaba tísico. Solo encontró asilo en la antigua Cartuja de Valldemosa, donde Chopin se instaló con su piano.

Este piano, un *pleyel* que el eminente músico había llevado de París, ocasionó, durante todo el viaje, serios disgustos á los amantes. Desde luego, la aduana se negó á autorizar su desembarco en la isla y tuvo que introducirse de contrabando. Hubo luego que transportarlo de un lado á otro en sus repetidas mudanzas, y cuando, próximos á volver á Francia, George Sand y Chopin trataron de venderlo, todos los pianistas baleares se estremecieron de horror á la idea de tocar un piano de tísico. Afortunadamente, la Señora de Canut, menos aprensiva y deseosa de complacer á Jorge Sand, halló un expediente. Tenía un excelente piano de Pape; lo cedió á las hijas Sra. Gradoli, que deseaban adquirir uno, y se quedó con el de Chopin. Don Ernesto Canut, banquero, pero sobre todo hombre de gusto y de sentimiento artístico, lo conserva como una reliquia, que hoy vale una fortuna.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El jueves fueron presentados al señor Alcalde de Palma dos proyectos de alumbrado eléctrico para el servicio de dicha población.

Uno de dichos proyectos va firmado por don Luis Marqués Ruiz de Arevalo, el cual ofrece al Ayuntamiento establecer en aquella ciudad, dentro el término de un año 1300 lámparas incandescentes de diez bujías y diez arcos voltaicos de 1000 bujías, fijando como cantidad la de 58.000 pesetas anuales, corriendo de su cuenta todos los gastos de instalación, conservación, impuestos y demás que se puedan ofrecer.

El señor Marqués suplica además al Ayuntamiento que le señale la fianza que crea conveniente como garantía del cumplimiento del contrato que en el caso de aceptarse su proposición tendría que formalizarse.

El otro de los proyectos citados se refiere como el anterior al alumbrado eléctrico, habiendo tomado por base el autor, la misma cantidad de faroles que la que hoy tiene la población; ofreciendo el servicio por la cantidad de 50.000 pesetas al año.

Va suscrito dicho proyecto por don Santiago Conrado Auzoatigui, el cual no ofrece en la instancia garantía alguna para la formalización del contrato.

Ambos proyectos serán examinados con detención por el Ayuntamiento lo mismo que lo serán también cuantos otros se presenten dentro del plazo legal concedido por el ayuntamiento.

—El Sr. Gobernador civil, teniendo noticia de que desde hace tiempo se vienen cometiendo irregularidades en el monte comunal de Buñota, y deseando que cesen completamente, ha adoptado enérgicas medidas excitando el celo de los funcionarios que están en el deber de impedir tales abusos.

Está dispuesto á extremar el rigor hasta conseguir que no se defraude al Estado ni vaya desapareciendo, como se dice que ahora sucede, el arbolado de aquellos montes.

DE LA PENINSULA

Por el Ministerio de la Guerra se ha dictado una R. O. disponiendo que las comisiones liquidadoras de los cuerpos se encarguen de recoger los billetes del Banco Español de la Habana, que hacen entregados á los generales, jefes y oficiales del Ejército, como parte de sus pagas.

Los mencionados billetes se canjearán al mismo tipo de cotización á que se calcularon al entregarlos á cuenta de las pagas.

Las Comisiones liquidadoras harán este canje con cargo á los fondos de material.

Como es sabido, fueron muchos los generales, jefes, oficiales y soldados que durante la campaña de Cuba, por efecto de las penurias de aquel Tesoro, tuvieron que percibir parte de sus pagas en billetes emitidos por el Banco Español de la Habana. Este papel moneda, por diferentes causas, sufrió luego considerable depreciación en el mercado, originando muchos perjuicios á sus poseedores, lo que originó muchas y fundadas reclamaciones, que el Gobierno ha venido á resolver con esta disposición, á la que se da carácter general.

—Continúa aumentando en proporción alarmante la mortalidad en Madrid.

Durante la semana que finalizó se verificaron en los distintos cementerios de esta capital 484 inhumaciones, en cuya cifra no están incluidos los fetos.

—Circulan billetes falsos de 100 pesetas, busto de Jovellanos y emisión de 25 de Junio de 1863.

Se observan diferencias notables entre los legítimos y los falsos.

En éstos el papel es grueso y torso, las tintas son casi negras; el color del papel es más oscuro, la figura del sello confusa y opaca, y el estampado del reverso difiere por completo de los legítimos.

Con fijarse sólo en que estos tienen el busto azulado, y negro los falsos, basta para distinguir unos y otros al primer golpe de vista.

—Comunican desde Leitiriegos que cayó allí tan copiosa nevada, que la nieve llenaba las calles llegando hasta el alero de los tejados, imposibilitando á los vecinos el salir de sus casas, cuyas puertas y ventanas resultaban materialmente tapiadas.

Los caminos están intransitables.

La carretera que une al citado pueblo con León única que hay allí, se halla obstruida por una capa de nieve de cuatro metros de espesor.

Hace más de ocho días que están sin recibir el correo en aquel Concejo.

La iglesia ha sido cerrada por amenazar ruina. Como escasean los víveres y es imposible salir á buscarlos, se teme que sobrevenga un conflicto porque el hambre es inevitable.

La alcaldía, al dar cuenta al gobernador de lo que ocurre, pide urgentes auxilios para el pueblo de Leitiriegos y los inmediatos.

—Por Real orden del ministerio de Fomento, se ha publicado una disposición dando por consumido el periodo señalado para el concurso en virtud del cual había de proveerse la cátedra de Química industrial inorgánica y Analisis químico de la Escuela de ingenieros industriales de Barcelona, teniendo en cuenta que el único aspirante que ha solicitado la plaza, no reúne las condiciones exigidas.

—Entre Cafran y Olorón, han perecido, sepultados por la nieve, cinco españoles que careciendo de trabajo se dirigían á pie á la frontera hispano francesa.

—Dice un colega de Málaga: «Cunde la alarma entre el comercio y los particulares de Málaga, con motivo de los muchos billetes del banco falsos que circulan en la plaza. No pasa día sin que el Banco inutilice y taladre algún billete de la emisión del 2 de Enero de 1898, de á cincuenta pesetas. Estos tienen en su mayoría el número 196.617 pero se ha averiguado que hay otros de la misma emi-

sión con distinto número. También hay billetes falsos á cien pesetas con el busto de Jovellanos de la emisión de 24 de Julio de 1893 y de Goya del 1.º de Julio de 89. El público censura al Banco por no retirar dichos billetes de la circulación concediendo un plazo de un mes para retirar todos esos billetes.

—Han teleografiado de Ecija lo siguiente:

Los vecinos de esta ciudad viéronse sorprendidos en la madrugada de hoy por el ruido de las campanas que tocaban á fuego.

El voraz elemento había estallado en la gran fábrica de harinas perteneciente á la Sociedad «José G. de Castro»

Por balcones, puertas y ventanas salían nubes de humo é inmensas lenguas de fuego.

Las techumbres fueron derrumbándose, produciendo un ruido atronador, y siendo imposible salvar objeto alguno.

En breve espacio la fábrica quedó reducida á escombros, permaneciendo únicamente en pie dos paredes.

Afortunadamente no había nadie en el interior del edificio, pues en esta época del año no se trabaja en él por la noche y todos los operarios duermen en sus casas.

El siniestro es tanto mas de lamentar, cuanto que la fábrica era moderna y se empleaban en ella los prodigiosos austro-húngaros con todos los adelantos.

Salían diariamente de la fábrica 600 fanegas y ascendía el coste del edificio y de las máquinas á muchos miles de duros.

Además sostenía constantemente á cuarenta ó cincuenta familias, que hoy quedan sin trabajo.

DEL EXTRANJERO

El almirantazgo inglés encuentra serias dificultades para el transporte de tropas al Africa, pues necesita muchos vapores y las compañías á que se ha dirigido no puede suministrárselos sin alterar sus servicios regulares. Además, como la distancia es tan larga, un vapor transporte gasta en carbón desde Durban hasta Inglaterra unos cien mil francos, lo cual no compensa el flete.

—Se ha descubierto en Lisiena (Calvados) una bellísima estatua de la Edad Mediana. Representa una virgen de piedra que mide un metro cuarenta y cinco centímetros. Está perfectamente conservada. Los arqueólogos, dicen: los unos que la fecha de su construcción se remonta del 1460 al 1470; los otros afirman que es una de las muestras más raras del arte francés de fines del siglo XV á principios del XVI, época de transición.

SECCION LOCAL

Gracias á las disposiciones dictadas por el Sr. Alcalde, la bulla de la gente joven tuvo el jueves un carácter algo distinto del de los demás años.

No se evitó, ciertamente, que unos pocos imbéciles intentaran desatender las advertencias de la autoridad, pero en general, se abusó poco y no sabemos que hubiese necesidad de corregir á nadie.

Solamente por la noche fué encerrado un joven que no se mostró muy dócil al ser amonestado por la guardia municipal.

—○—

Mañana se dará en nuestra plaza de torcs, conforme dijimos, una representación de la obrita escrita por nuestro paisano D. Juan Obrador, titulada *La Adoración de los Reyes*.

Los encargados de su ejecución son aficionados vecinos de Cas Concos, dirigidos por el autor de la obra.

—○—

Se nos ha dicho que en esta ciudad circulan billetes del Banco de España, de los de 50 pesetas, falsos. No hemos podido averiguar á qué emisión pertenecen ni las señales que los distinguen de los legítimos; pero creemos deber nuestro advertir al público, porque no nos sorprendería que su circulación se hiciese más extensiva si continuase ignorada la existencia de esta amenaza.

—○—

La última mitad de esta semana ha sido para los labradores menos fatal que la primera, por haber cesado los vendabales que tan furiosos soplaron durante algunos días; pero no por esto han dejado de salir perjudicados grande-

mente, por cuanto desde entonces han tenido que suspenderse en muchos puntos las operaciones de escarda de sembrados y legumbres, á causa de la escasa sequedad en que han quedado las tierras.

El jueves empezaron en algunas sociedades políticas y recreativas los bailes de máscaras.

La escasa animación que en todos ellos pudo observarse, dió una nueva prueba de la decadencia en que ha caído esta diversión de algunos años á esta parte.

Nuestro buen amigo el capitán de la guardia civil D. Jaime Ramón y Mir, llora en estos momentos la muerte de su hija Paquita, acaecida el día 19 del actual en Mataró, donde reside con mando de las fuerzas de la benemérita.

Nos hacemos partícipes del sentimiento que ha de experimentar toda la familia por la pérdida de un miembro tan querido, arrebatado al cariño de sus padres y hermanos en lo más hermoso y florido de la vida: á los diez y seis años de edad.

Por graves extralimitaciones cometidas en la noche del jueves, han sido detenidos y encerrados en el depósito municipal de corrección pública, dos jóvenes de esta ciudad.

El hecho de que se les acusa ocurrió en el domicilio de una importante sociedad recreativa.

Los anuncios publicados estos días en todos los periódicos, facilitando gratis la emigración al Brasil para colonizar el Estado de Pará, han llamado aquí la atención de muchos de esos que continuamente sueñan con hacer en poco tiempo un fortunón fabuloso. No queremos asegurar que los felanigenses presten mucho contingente á esta emigración, pero sí es seguro que varias familias se disponen ya á solicitar el embarque, dulcemente halagados sus individuos por la perspectiva de verse convertidos de golpe y porrazo en propietarios de primera fuerza.

Mañana empezará en nuestra iglesia parroquial la solemne oración de cuarenta horas que anualmente se decican al Sacratísimo Corazón de Jesús, durante los tres últimos días de carnaval.

A las seis de la mañana, habrá cada una de estos días exposición y Matinal; á las nueve y media misa mayor; por la tarde vísperas solemnes y por la noche tríduo de sermones que predicará el Rdo. P. Antonio Tomas, de la Congregación de los Sagrados Corazones.

Han sido denunciados por la guardia civil de este puesto varios pastores que apacentaban sus ganados abusivamente.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil, policía y demás dependientes de su autoridad la busca y captura del soldado desertor Antonio Albons Mestre, natural de esta Ciudad, y en caso de ser habido sea puesto á disposición del Capitán general de esta provincia.

Leemos en *La Almudaina* de hoy:

«Según informes autorizados, se ha resuelto ya en Madrid, por la Intervención general, el pago de los depósitos hechos por los mozos del actual reemplazo para redimirse del servicio activo de las armas.

Por lo tanto, creemos de nuestro deber llamar la atención de los interesados para que no se dejen sorprender por unas circulares que se han recibido en esta de un agente madrileño ofreciendo el cobro de las 1.500 pesetas á que asciende cada depósito, por 1.300 más el 5 por 100 por honorarios de agencia.

Recordamos también á los mozos que han de cobrar estos depósitos que en la Intervención de Hacienda se les exigirá se presenten personalmente llevando el certificado de la carta de pago que se les extendió por la oficina de la zona á que pertenecen, sin cuyo requisito, indispensable, como previene la Real orden de 5 de Febrero de 1887, no podrán hacerles efectivas dichas cantidades.

Los individuos que no tengan en su poder este documento por haberlo incluido, sin necesidad legal, en la instancia que dirigieron á la Comisión mixta de reclutamiento, deberán solicitar de ésta su devolución inmediata.»

La Gaceta de Madrid publica una Real orden disponiendo que en todas las oficinas del Estado, provinciales y municipales, se admitan cuantas instancias y documentos se presenten hechos con máquinas de escribir, en los mismos términos y con iguales efectos de los escritos ó copiados á mano, atendiendo á que no existe ninguna razón administrativa ni de otra índole que aconseje no admitir en las oficinas anteriormente citadas las instancias y demás documentos que en ellas se presenten hechos con máquinas de escribir, siendo más clara y fácil su lectura que muchos de los escritos á mano y cuya legalidad consiste en la autenticidad de la firma que los suscribe y no en que estén hechas precisamente con letra manuscrita.

Teatro

Nos abstenemos de reseñar la función del domingo, porque no se trataba en realidad más que de presentar algunas obras de recenro, en vista de que el Sr. Peralta no había llegado aún con el resto del personal que tenía ajustado en Barcelona. Debutó la tiple Srta. Fransoy y el bajo Sr. Pardina. Esta noche, debutarán la primera tiple Doña Marina Querol, la tiple característica D.^a Dolores Querol y el tenor cómico D. Vicente Ferriz. Entre las obras que se pondrán en escena, se cuentan dos estrenos: *La marcha de Cádiz* y *Agua, Azucarillos y Aguardiente*.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 17 de Febrero

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó exponer al público por 15 días y á efectos de reclamación el presupuesto adicional al ordinario del año económico 1900.

Y que las cuentas Municipales correspondientes al presupuesto de 1898 á 99 y al de 1899 á 900 pasen á la Comisión de Hacienda para su informe.

Se acordó conceder á D. Miguel Vadell y á D. Gabriel Suñer Suau el permiso solicitado para efectuar obras de reforma en sus casas.

Y no hubo más asuntos de que tratar dándose por terminada la sesión.

EDICTO.

El día 4 de Marzo próximo y á las 9 de la mañana tendrá lugar en el salón de la Casa Consistorial el acto de revisión de exenciones y escepciones correspondientes á mozos de los reemplazos 1897-98 y 99; lo que se hace público para conocimiento de los interesados los cuales deberán presentarse á dicho acto para cuando sean llamados.

CONSEJO DE LA SEMANA.

La ciencia médica ha descubierto el remedio de la consunción y de las anemias palúdicas: tomando antes de cada comida, tres pastillas comprimidas de *Espleno-hierro Saint-Auhin* se consigue la curación. Pídase en todas las farmacias y droguerías.

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos. En la redacción de este semanario informarán.

SECCION LITERARIA

Epigramas

Ur. métje tot plé de vessa
Un día sortí á cassá,
Y es cartutxos acabá
Sens agafá una pessa.
Li vé un llebrót directa,
Y amb un papé va atacá,
Li tira, y el va matá.
¡¡S'atach, era una recépta!!

Un covart y fanfarró
Contava, á na Margalida,
Havé dada una corrida
A tres garrés de brahó.
Y voleu sebre com era,
Es bravetjá d'es bergant,
¡¡Fonch qu'ell corria á devant,
Y els altres tres á darrera.

SEBASTIÀ BARCELÓ

El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR

Aparatos, artículos y productos para la fotografía. Cinematógrafos desde 200 pesetas. Fonógrafos y grafófonos.—Últimos modelos. Películas nacionales y extranjeras. Cilindros en blanco é impresionados en la casa. Inmensos surtidos.—Precios económicos. Salón de audiciones.—Gabinete cinematográfico. Fonógrafo completo con 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir á D. Antonio G. Escobar

2, Victoria, 2 Madrid.

Electricidad sin Motores

COMPañIA ELECTRO-QUÍMICA IBÉRICA

2, Oquendo 2.—SAN SEBASTIÁN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales, y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos:

Lámpara de 5 bujías efectivas. Ptas. 0,02 por hora.

Idem	10	»	»	»	0,05	»	»
Idem	16	»	»	»	0,07	»	»
Arco voltáico	200	»	»	»	0,50	»	»

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts,—precio 350 pesetas—hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo, por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano-Americanas, para lo cual debe escribirse.

ESPAÑA.—Compañía Electro-química Ibérica.

SAN SEBASTIÁN.

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la Anemia, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la Anemia los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, París y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

Arboles frutales

Limoneros, Naranjos, Perales, y demás análogos, se encontrarán á precios reducidos en el vivero de Bartolomé Adrover (Uyet) Felanitx.

Darán mayores detalles en la Plaza de la Constitución, café de Can Moix.

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillego de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estaquaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta yestómago, alivia la to y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41. Felanitx.

AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Febrero á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley, que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun del rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers, y rebostería, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentada es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una série de *cuentos populares*.

DIETARIOS

y Calendarios Americanos para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa— Superfosfatos de todas graduaciones—Escorias Thomas—Sulfato de hierro en grano y en polvo—Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un aného, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.º

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la *Gastralgia*, la *Dyspepsia* en sus diferentes manifestaciones, la *dilatacion estomacal*, los *vómitos biliosos*, las *digestiones difíciles*, los *dolores estomacales* antes ó después de la comida, los *catarras gastro-intestinales* y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colou n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

Tip. Felanigense.